

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Badajoz, al mes, pesetas. . . 1
Provincias, trimestre..... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50
Número suelto..... 0 15
Número atrasado..... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

LA COALICION

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMAN

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.
No se devuelven los originales

DIRECCION:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACION:

Montesinos, núm. 29

á donde se dirigirá la correspondencia.

De un lance

Grande es el escándalo que se ha promovido á causa del desafío que tuvo lugar en Sevilla hace pocos días, y que ocasionó la muerte al infortunado marqués de Pickman.

La opinión pública, con acento jermiaco, hace consideraciones que estarían muy en su lugar, si no fuera ella la principal culpable de que en esta ocasión haya muerto el joven aristócrata sevillano, como en otras pudieron perder la vida otros de los muchos que en materia de honor la obedecen ciegamente.

La prensa, según matices, circunstancias económicas ó deseos de lucro, se despacha á su antojo y hace del asunto un motivo para realizar sus fines. Periódico militar hemos leído, que por defender al capitán Paredes, llegó á las mayores crueldades con el nombre que celoso de un honor que, según se ha dicho, aquél pretendió mancillar, le hizo el sacrificio de la vida; el espíritu de clase es tan ciego, á veces, que ni la muerte respeta. Publicación de otro matiz llegó á nuestras manos, que si no dijo, dejó adivinar, haciendo consideraciones sobre el lance, que lo menos con que se conformaría era con la muerte del vencedor, en la forma que la recibió el vencido; exageraciones pudibundas muy propias del sentimiento público, cuando á un suceso como este le rodean determinadas circunstancias.

Los cobardes, los ruines, los que no estuvieron nunca dispuestos á responder de ninguno de sus condenables actos en el terreno llamado del honor, aprovechan el clamoreo para despacharse á su gusto, claro es que arrimando el ascua á sus debilidades y á su pobreza de corazón y de espíritu.

Cada cual, hace del suceso los comentarios que sus antecedentes en casos análogos, sus pasiones ó sus sentimientos le sugieren.

Nosotros, condenadores del duelo en cuanto tiene de desigual, frío é inhumano; nosotros que lo admitimos por cuanto la costumbre lo impuso y un deshonor mayor que el de duelista viene á pesar de ordinario sobre el que lo rechaza, nosotros vamos á hacer algunas consideraciones sobre el drama desarrollado en Sevilla en la semana anterior, pero arrancando de más alto; poniendo al servicio de la pluma una inteligencia, si no superior, libre de prejuicios y de enconos reprobables.

Nada tenemos que decir en cuanto al hecho mismo se refiere. Aceptada como buena la caballería de ambos contendientes; consideradas de una gravedad igualmente extrema las ofensas que mutuamente se habían inferido, y convenida la dureza del encuentro, el resultado ha sido el natural, el lógico, tocando al infortunado marqués el papel de víctima á que igualmente se expuso el capitán de la benemérita, dado que tropezara con un tirador que supliría lo que le excedía en presentación de blanco, con la destreza en el manejo del arma elegida.

Los errores, los males, lo digno de censura, lo que merece condenación que nosotros no llamamos, nace de más atrás, viene de otros hechos, arranca de los antecedentes del lance, y van de todo en todo derechos contra un código que á nuestro juicio está lleno de deficiencias, y es merecedor del fuego en muchos puntos.

Se ha dicho de público, sin que

nadie lo haya desmentido, que el marqués y su matador eran íntimos amigos; que aprovechándose de esta amistad, á la sombra de ella, sin que ese sentimiento hermoso, capaz á veces de los mayores sacrificios, fuera óbice á la realización de actos que vinieran en deshonor de Pickman, el capitán Paredes requirió de amores, solicitó en atrevidas epístolas á la esposa de éste, y se ha dicho, por último, que indignado el marqués, al conocer el hecho, quizás más por recibir el agravio de un amigo que por la ofensa misma que las cartas de aquél representaban, lo buscó con empeño, y hombre de sangre, de corazon que puso bien á prueba, sin poderse contener, allí donde le halló lo acometió de frente, no en la forma que se dijo que él fuera acometido en su honor, por quien, también se afirma, era natural que menos lo esperase.

Ahora bien, si esto ocurrió tal y como se refiere, ¿es justo, es equitativo, es racional siquiera que quien procedió como el capitán Paredes, se hallara en condiciones de pedir reparación de una ofensa nacida de su proceder?

Un tribunal nombrado al efecto, dijo que sí; el Código del honor, deficiente en tantas cosas, lo sanciona; pero la opinión pública se muestra contraria, dado que si los hechos tuvieron origen en referidas cartas, la mayor ofensa al uniforme del capitán Paredes, no fué la que recibiera en el teatro de Cervantes, al ser aquél acometido por el marqués de Pickman, sino la que le produjo él mismo al requerir de amores á la mujer de un amigo; al procurar para este la deshonra.

Apelamos á la conciencia de todo padre, de todo hermano, de todo esposo, para que despojados de pasiones extrañas, juzguen y fallen imparcialmente en este pleito del honor.

No debió, pues, á juicio de la opinión pública, que tenemos bien puesta, buscar solo el tribunal que entendió en tal asunto, la mancha del uniforme que vestía el capitán Paredes la noche del primer encuentro, en el polvo que recogiera del solar, debió buscarla si existen, en las cartas escritas, y buscándola allí, sus decisiones, es casi seguro que hubieran sido otras, y otras quizá también las consecuencias.

No somos amigos ni enemigos del capitán Paredes; no saludamos nunca al infortunado marqués que pagó con su vida los celos de su honra; no somos declamadores interesados contra el duelo, que admitimos por imposición de la costumbre, por exigencia comunmente de los que más lo condenan, y que siendo de ordinario los más cobardes, son también los que más se ensañan, en la sombra donde viven, contra el que por cualquier circunstancia imprevista, estando decidido, no llega á batirse: nuestras palabras las dicta la razón y la conciencia.

Es injusto, es impío, es antirracional, que quien inesperadamente y por el que menos pudo suponerlo, se ve acometido en su honra, como quiense ve agraviado personalmente, tenga que devorar en silencio la ofensa para poder elegir las armas con que todavía pueden matarlo, si quiere reparar su honor.

Ese Código, que llaman de los caballeros, necesita de algunas importantes reformas, para ser medianamente justo.

El parto.

El mismísimo parto de los montes, fué la peregrinación á Begoña, que los bilbaínos llevaron á cabo, bajo la presidencia de tres diputados á Cortes, que creemos que por ese carácter que tienen no debían nunca de ser los provocadores de conflictos de orden público, en los que el pueblo es el que paga los vidrios rotos cubriéndose ellos con el augustó manto de la inmunidad.

El gobierno ha hecho uno de los papeles más ridículos que imaginarse puede: batallones por aquí; escuadrones por allá; guardia civil por un lado; agentes por el otro: toma de avenidas: distribución de tropas: los gobernadores militar y civil colocados en un punto estratégico, para presenciar el enorme y dolorosísimo parto de los montes, con la expulsión de un *ridiculus mis*.

Esa ha sido la tan cacareada, traída y llevada peregrinación á Begoña, que fué, según datos, la de menor número de concurrentes que se ha visto de muchos años á esta parte; no fué esto óbice para que la autoridad extremara sus rigores y ordenara dar sus correspondientes cargas, sablazos, mandobles, etc., etc.

Esperamos pues, la ida al Congreso del diputado Sr. Urquijo, Cofrade mayor de esas peregrinaciones, que se encargue de dar una conferencia á los señores diputados, sobre la manera y modo de excitar las pasiones del pueblo *ad majorem Dei gloria*.

SECULARIZARLO!

Siempre la intransigencia ha sido causa de grandes trastornos, de perjuicios sin cuento.

La intransigencia política motivó en toda ocasión diferencias graves y hondos disgustos, que anularon prestigios é hicieron imposible beneficiosas iniciativas.

La intransigencia en sociología aparta á compañeros y amigos queridos, que unidos conquistarían bien pronto grandes triunfos en pro de sus generales intereses.

Pero donde es más grave, donde la intransigencia produce peores frutos, llegando hasta la alteración del orden, es en materia religiosa.

Hoy se ha suscitado en Sevilla una cuestión de gravísima trascendencia, con motivo de la intransigencia de la Iglesia Católica y de su atán de imponer su restringido criterio, hasta en lo que más directamente afecta á la humana personalidad.

La muerte del Marqués de Pickman ha venido á poner de actualidad esa estúpida intransigencia, originando un conflicto que solucionó el pueblo, imponiendo su voluntad.

No quería la Iglesia enterrar el cadáver en el panteón de familia que en el Cementerio de San Fernando tenía el infortunado marqués, por haber recibido este señor muerte violenta, sin antes cumplir con los sacramentos. Y ¡se negaba sepultura á un cadáver allí donde reposan las cenizas de sus íntimos, allí donde tenía quizás la consagración de un imperativo de sus más caros principios por mantener incólume un mandato tradicional, desconocido ya donde quiera que se rinde tributo á la cultura!

Tan bien sepulto estaría, sin duda, el aristócrata fallecido, en el cementerio civil, como en el católico, que si en vida pudo estrechar las manos de los que no comulgan en las doctrinas de la Iglesia Romana y tener relaciones de íntima amistad con al-

gunos de ellos, no estaría tan mal en muerte, mezclado entre aquellos á quienes distinguió preferentemente.

Pero ¿por qué no se ha de respetar su conciencia?

Todo se evitaría si el Estado, rompiendo con añejas preocupaciones, procediera á secularizar el cementerio y lo arrancara de manos de fanáticos que lo convierten en indigna urbe de privilegios.

A secularizarlo, pues, y no hagamos de lo que es sagrado por naturaleza intrínseca, mansión de inhumanos privilegios.

ROCA

CLARIDADES

La prensa se ocupa de la emigración de las regiones gallega, asturiana y andaluza, y un diario monárquico dice que todos los días en España se verifica «un éxodo del hambre.»

Pero mientras tanto el Chico se divierte.

Y lo primero es lo primero.

Al *Times* le parece muy conveniente que España contribuya á sostener el orden en Marruecos.

Y el oficio de *polizone* del Riff, que nos reserva, se verá compensado, según Maura, dentro unos cuarenta años, que empezaremos á disfrutar de las ventajas del tratado franco-español.

Y mientras Inglaterra oficiará de *touriste* y de *afanista* en la parte de Africa que le convenga.

Nuestros grandes diplomáticos ya se han manejado bien para que nos dejen algún hueso para roer.

Una pregunta:

—¿Por qué acaban á palos y á tiros casi todas las romerías?

—Por el exceso de fervor místico y de fraternal espíritu cristiano que anima á muchos de los romeros.

Háblase de que parece que el Sr. Silvela, arrepentido, desea volver á las luchas de la política.

Pues pecho al agna; ¿á qué andarse con rodeos, si con seguridad puede contar con la mayoría?

El presidente del Consejo está muy ocupado, haciendo visitas á los jefes de las oposiciones.

¿Qué querrá y qué le ocurrirá á D. Antonio?

¡Cataclismo seguro se avecina!

Los proyectos del Sr. Villaverde han vuelto á ser deshauciados por el señor Maura.

Pero D. Raimundo sin conmoverse y tan... sumiso. Siempre el mismo.

En Sevilla la multitud ha obligado á que el cadáver del marqués de Pickman fuese enterrado en el cementerio católico, cosa á la que se había opuesto la autoridad eclesiástica.

¿Cuándo se secularizarán los cementerios para evitar que las pasiones de los vivos trasciendan á la mansión de la muerte?

Desgraciadamente la Humanidad tardará en emanciparse de sus prejuicios sectarios, como de las prácticas medioevales que ocasionaron la trágica muerte del marqués de Pickman.

Parte de la Humanidad necesita aún matar para vivir, y hasta que el amor impere no desaparecerán semejantes signos atávicos.

Y para que impere el amor es neces-

rio que prepare su reinado la tolerancia. ¡Cuán lejos estamos de este ideal en los dominios restauradores!

La Correspondencia asegura que la reforma del Concordato no producirá sorpresas parlamentarias.

Creemos lo mismo, ó por lo menos, que si sorpresas se producen serán todas, por fortuna, de tercera.

Un lego del colegio de Agustinos de Huelva, ha maltratado á un alumno, cansándole graves contusiones.

Este telegrama, que no inserta ningún órgano de la buena prensa, es sin duda uno de esos clichés de que tanto abusamos los de la prensa mala.

Un relojero italiano ha inventado un reloj de pared con cuerda para tres años.

Cuando pida patente de invención debe el ingenioso artífice registrar su invención con la marca de fábrica: «Rodríguez Sampedro.»

El exunionista nacional Sr. Alba se declarará exvillaverdista en su próximo discurso, entrando á formar parte del partido ministerial.

Vamos, el periodista de *El Norte de Castilla* está buscando la dirección del *Garbanzo* de idem.

El día 15 se cumplió el 63 aniversario del fusilamiento del general D. Diego de León.

Si fuera posible resucitarlo y viera como se conducen sus correligionarios de hoy, de seguro que solicitaría volver á ser pasado por las armas.

Otra efeméride.

Treinta y seis años hace que el Gobierno de la Revolución declaró suprimida en España la Compañía de Jesús.

Y suprimida continúa en unión de otras órdenes monásticas (!!!)

Ahí está el nuevo arreglo de Concordato con Roma que no nos dejará mentir.

El ministro de la Gobernación ha dicho que en el camino, *siempre p'atrás*, que ha emprendido el Gobierno, *todo se andará*.

Vaya que sí; *todo se andará* y tal vez más aprisa de lo que se figura el aludido ministro.

Sólo que no se sabe, si ese todo, se andará de coronilla ó con los pies.

Los republicanos

Laméntase «El País»,—y á nuestro juicio con sobra de razón—de la negligencia de muchos diputados de la minoría republicana, en asistir á las sesiones del Congreso.

«Solo los veteranos, dice nuestro colega, los que por su edad y ocupaciones ineludibles podían sin protesta dejar de asistir al Congreso, son los más asiduos. Es preciso que todos cumplan su deber y para contribuir á ello, desde mañana publicaremos los nombres de los diputados republicanos presentes, para que los electores se las entiendan con los que tienen la comodidad de estar ausentes.»

Volvemos á decir que tiene razón «El País»: ese no es el modo de hacer la oposición á un gobierno monárquico. A nosotros en más de una ocasión, nos ha causado asombro el ver, que en votaciones en que el gobierno hubiera sido derrotado con los votos de nuestros amigos, éstos se presentaban en escaso número, apesar de ser más de treinta. ¿Por qué esto? Lo ignoramos; pero el caso es que sucede en muchas ocasiones. Sin ir más lejos, el sábado se reunió la minoría en el Congreso, para fijar el plan parlamentario que había de seguir y solo asistieron nueve diputados.

Y conste que en los momentos actuales se discute en la Cámara uno de los asuntos quizá de más importancia para el país: el proyecto de la reforma de la Administración provincial y municipal, de que es autor el Sr. Maura.

Por lo mismo que somos verdaderos republicanos, nos expresamos con noble franqueza: por ese camino ni los electores, ni los correligionarios podemos estar satisfechos.

COMIDILLA CASERA

¡Se lució!

Se nos antoja que, después del tiempo trascurrido sin que los obreros contesten á nuestro suelto referente al conflicto que ocurriera en la finca de nuestro director, ya se habrá persuadido el *Noticiero Extremeño* de lo correcto y oportuno que anduvo publicando la denuncia que dice le hicieron los infelices y mal aconsejados hombres de campo.

No es muy envidiable, ciertamente, el papel que en este caso ha representado el colega, que si no quiere mermar sus prestigios, debe reprimir los odios que le inspiran; y si no está dispuesto á contenerse, hágalo en buen hora; pero con entereza, por el camino derecho y no aprovechando toda ocasión que se le ofrezca para expansionar sus enconos, cuyo fundamento no podemos traslucir.

Lo ménos que se le puede exigir á un periódico, si no quiere guardar otro linaje de deberes, es que cuando denuncie algún hecho, procure enterarse de la verdad, y una vez en posesión de ésta, condenar lo condenable y aplaudir lo plausible.

¿No quiere observar el *Noticiero* estas sencillas máximas? Pues allá él, y aténgase á los resultados.

Por nuestra parte, conste que estamos dispuestos á franquear todos los terrenos y que iremos por el que sea practicable, llegando, si se nos provoca, hasta el escándalo.

En cuanto al mote que por segunda vez nos aplica el colega, solo hemos de manifestarle por hoy que es tan de justicia y razón cual si nosotros, por la importancia de los negocios que explotan, dijéramos que los señores Ayala, fundadores y propietarios del *Noticiero*, tratan de monopolizar y absorber todos los asuntos mercantiles de esta provincia.

Cuatro mil Epigramas.

Juicio al vuelo.

Recibí la visita de mi antiguo amigo y paisano el ingenioso poeta cacereño D. Antonio González Villa-Amil con el cariño y con la alegría con que siempre recibo las de todas las personas de mi afecto.

Cambiamos el saludo afectuoso, nos dimos el apretón de manos sincero y el abrazo semi-fraternal, haciendo la invocación de rúbrica á los recuerdos de otros tiempos y de otras edades... nuestras, no edades de la historia, que ni él ni yo somos tan viejos para alcanzarlas, aunque impórtame se sepa que yo soy más joven que él; encendimos el cigarro que es de rigor en estos casos, y entramos, mejor dicho, entró él en materia, diciendo:

—Pues aquí vengo, amigo mio, á saludarle en primer término; á hacerle después la humilde ofrenda de los libros que acabo de e-litar.

—¿Los libros? ¿Usted los edita á pares?

—Más que á pares, á dobles pares. Y diciendo y haciendo, me entregó efectivamente cuatro tomos donde están coleccionados cuatro mil epigramas, cuya cifra al leerla en la portada, me dejó en verdad asombrado.

Le dí las gracias, prometiendo leerlos á ratos perdidos, cuando el espíritu mio, de suyo harto melancólico, estuviera más necesitado de buen humor; y me arguyó al crecimiento en la siguiente forma:

—Ya sabe que la amistad tiene sus tiranías, y que las tiene aún mayores la amistad sincera; pues bien, en nombre de la que de muy antiguo nos une, en recuerdo de aquellos días de nuestra infancia y de una juventud que ya no volverán, como diría algún filósofo de los que en los modernos tiempos se usan, en memoria de los vínculos que se engendraron al calor de un roce continuo y de una condescendencia mútua, yo le pido, yo le impongo, yo le exijo que me lea enseguida y que me juzgue pronto. Tengo un especial interés en conocer su opinión sobre estos humildes partos de mi ingenio.

—Poco es lo que al parecer me pide—y si conociera mi vida, si viera el reparto que tengo que hacer de las horas del día, para atender á todo, si le diera cuenta de mi falta de salud, comprendería el esfuerzo que me pide, el sacrificio que he de tener que hacer para complacerle; pero vaya tranquilo; no se invoca en vano la amistad á personas que hacen un culto de este sen-

timiento; no se recuerdan sin fruto horas y días felices que fueron.

Nos despedimos y quedéme perplejo ante los cuatro volúmenes, un sino es atemorizado de tenérmelos que tirar al colete rápidamente, en promesa de lo ofrecido; un no es si ansioso de recrear el alma, de des- terrar de ella, siquiera fuese temporalmente las sombras, las tinieblas que de ordinario la abaten, por las mil y mil miserias del mundo; por las infinitas ruindades y villanías de los humanos.

Al fin me decido; es forzoso para complacer á mi amigo, á un antiguo camarada, leer esos libros? Pues cuanto antes mejor. A ver, primer tomo: prólogo del famosísimo Pepe Estraña: es costumbre mía, que no he de quebrantar en esta ocasión, leer las presentaciones después de los libros á los cuales sirven de portada. No gusto de que por adelantado me hagan el juicio de una obra cualquiera que ella sea; el juicio ageno, me gusta leerlo después de hacer el propio, para comprarar y ver los puntos en que difieren.

Pasemos, pues, á los epigramas: Veamos el primero.

Una camisa bordaba diestramente mi Leonor. Al ver cómo se esmeraba dije: «¡preciosa labor!»

Y debióse equivocarse al murmurar por respuesta: «Pues doble te ha de gustar cuando me la mires puesta.»

Como ven nuestros lectores, este epigrama reúne todas las de la ley: en él, la primera cuarteta, la que los preceptistas llaman *nudo*, la que tiende á excitar la atención de los lectores, así como la segunda, la que los retóricos denominan de *desenlace* porque en ella queda satisfecha la curiosidad y se encuentra el chiste y la burla, están perfectamente determinados. No necesitó mi amigo Villa-Amil de la frase que colora el rostro para conseguir el epigrama.

Mas en este caso, no debe bastar un botón para muestra, como el refrán dice. Pasemos algunas páginas para transcribir al azar otro epigrama que dice:

Carmen, trece primaveras al cumplir, con su mamá de este modo hablando está: —Si tú me lo permitieras, madre, me casaba ya.

—¿Qué dices? Calla, mocosa. Sin duda algún enemigo está, chiquilla contigo. —Tú no sabes... una c. s. ¡Anda, que no te la digo!

Tampoco á esta producción festiva puede ponerse defectos que son muy comunes hoy al género epigramático.

Pero, ¿es que creen mis lectores que entres las poesías burlescas de mi compañero el ex-director de *La Reforma de Cáceres*, escojo las que más me agradan para reproducirlas? pues allá va otra en la que no he tenido más cuidado que procurar sea de distinto metro:

Yo no sé dónde—se conocieron raras costumbres—entre doncellas. Hacer saludos—establecieron los paladines—á espaldas de ellas.

Y un grave sábio—siempre que hacía salutations—á las mujeres, tales conceptos—reproducía: «Por donde fueras—has lo que vieres.»

Copiando epigramas de corte irreprochable como los que he transcripto, me llevaría un número de LA COALICION y dos y tres y cincuenta; pero no es este mi propósito.

En la *Selección de Cuatro mil Epigramas* inéditos y originales de Villa-Amil, es general la decencia, condición esencial del lenguaje, sin que esto decir quiera, porque lo amigo no priva lo justo, sobre todo cuando se pide sinceridad en el juicio, que al viejo periodista cacereño no se le haya corrido alguna vez la pluma en sus composiciones haciendo resaltar la burla, la sátira ó la agudeza en grado que proscriben las reglas poéticas, la moral y las buenas costumbres.

La obra epigramática de mi amigo Villa-Amil, por su fondo es irmejorable; se propuso, sin duda, hacer pasar buenos ratos con chistes y salidas de tono á los aficionados al género, y esto de seguro lo consiguió como nadie. El libro ó los libros de nuestro viejo camarada son un monumento de gracia, que apenas se concibe que haya podido salir de un hombre de aspecto tan serio y de figura tan anti-poética.

De la forma no hablemos: los epigramas de Villa-Amil, calcados la mayoría en

adagios y locuciones (es difícil que haya dejado alguno de estos que no utilice para sus burlescas poesías), los vació en un molde, si ligero, como corresponde al género que con tanta fortuna cultiva, ajustados á la más pura y varia rima.

Pero donde nuestro amigo se agiganta, lo que le hace tomar hoy un relieve verdaderamente excepcional y que pudiera ser causa de que mañana ocupase un puesto distinguido en la historia de un género literario tan difícil como de suyo ingrato, es en la suma de epigramas que acredita el libro que nos ocupa. Tan extraordinaria fecundidad, bien puede asegurarse que no se dió eu ningún ingenio de los que se dedicaron con especialidad á la producción de composiciones poéticas breves que tuvieran por fondo un pensamiento satírico ó festivo, expresado con ingenio, gracia y agudeza. Parece como si el espíritu de aquellos célebres poetas castellanos que se llamaron Torres Naharro y Argensola, Góngora y Quevedo, Leandro de Moratin, Miñano y Larra, con algunos otros del siglo XIX, que se distinguieron en la sátira y en la burla poética, hubieran encarnado en nuestro amigo, haciéndole que se convirtiera en un verdadero fenómeno de fecundidad epigramática que, ó mucho nos equivocamos, ó por ello será asombro de las generaciones futuras.

Y cumplida mi palabra y salvado el compromiso en que me puso la amistad, me retiro por el foro diciendo de nuestro amigo, con el ingenioso Estraña:

«Que no debe llamarse Villa-Amil, sino González Villa-Cuatro mil.»

¿En qué país vivimos?

Se necesita estar ciego para no ver la suciedad que hay en la mayor parte de las calles de Badajoz, aun en las más céntricas, y haber perdido por completo el olfato para no percibir los neféticos *perfumes* que de casi todos los sifones emanan con peligro para la salud pública.

Da asco, causa profunda repugnancia, pasar por ciertas calles donde el vecindario vierte las materias fecales con asombrosa despreocupación, con la desfachatez y atrevimiento que presta la ignorancia unas veces, imprescindible necesidad otras.

Todos sabemos que el alcantarillado no es aun general en Badajoz, como nadie ignora que en muchísimas casas se carece de retretes ó pozos negros donde verter las inmundicias. Tener éstas en las habitaciones interiores durante muchas horas, es insano en alto grado; algunas veces, en extraordinarias y anormales ocasiones, serán insuficientes para contenerlas las vasijas á tal objeto destinadas, optando los vecinos por arrojarlas á la calle.

Los fieles cumplidores de las disposiciones vigentes en materia de higiene y ornato, exponen evidentemente sus vidas, reteniendo en sus casas más de lo conveniente las materias en descomposición. Los infractores de esas disposiciones sufren las consecuencias de su reprensible conducta. El aseo, pues, está monopolizado.

¿Por qué no acaba de comunicarse el alcantarillado por todas las calles?

¿Por qué no se obliga á todos, absolutamente á todos los propietarios de predios urbanos á que hagan el oportuno acometimiento en las casas que todavía no los tengan apesar de serles facilísimo por la proximidad de la alcantarilla? ¿Por qué las cubas no se redoblan y el servicio de éstas, y el encomendado á los carros de la basura, no se hace con más frecuencia de la acostumbrada? ¿Por qué, estando en vigor tales medidas, no han de girarse visitas de inspección domiciliaria por quien corresponda, para imponer los necesarios correctivos á quienes por su evidente desaseo, por su falta de higiene, comprometen la salud de los demás y la suya propia?

¿Tan difícil de hacer es todo esto? ¿Tan poco vale la vida, que no merece que nos preocupemos de conservarla todo el tiempo posible en bien de la industria, de las artes, de las ciencias, de la agricultura, de todo lo que sirve de escabel para el engrandecimiento de los pueblos?

Nuestro aplauso

Más de mil pesetas ingresaron en los fondos del Patronato de la Mendicidad, en concepto de producto líquido obtenido de la función teatral que organizaron hace pocos días á tal objeto, algunos distinguidos aficionados de Badajoz.

De dicha suma forma parte la que debió satisfacerse por el alumbrado, que gene-

rosamente renunció la Sociedad de luz eléctrica.

Nunca con tanto derecho se ha hecho nadie acreedor al aplauso público, que los que tomaron parte en una función tan benéfica y humana.

Obstáculos grandísimos preséntanse siempre á la realización de empresas como la de que nos ocupamos; pero con el cariño, con la perseverancia, con la notoria actividad del iniciador de la misma D. Casimiro Barainca, se vencen todos los inconvenientes por avasalladores que sean.

Bien merece, pues, un especial y muy entusiasta aplauso unánime nuestro amigo el Sr. Barainca.

A todos los que al feliz éxito económico de esta iniciativa han contribuido, envía LA COALICION la felicitación más franca y sincera.

La princesa de Asturias

Falleció anteayer á las dos y veinte de la tarde, á causa de un colapso cardíaco, que tuvo origen en un alumbramiento prematuro.

La noticia, por lo inesperada, ha producido general impresión en el país.

Nosotros que detestamos la monarquía, pero que antes que republicanos, somos hombres humanos, lamentamos la muerte de D.^a María de las Mercedes de Borbón, como mujer y como madre.

D. E. P.

IMPORTANTE PARA LOS ALCOHOLEROS

Para la facturación y circulación de alcoholes, aguardientes y licores por toda clase de vías, son precisas las nuevas guías selladas por la oficina expedidora ó los nuevos vendís de color gris, que podrán solicitar en la Aduana principal de la provincia los que hayan presentado relación de existencias en 1.^o del actual.

Quedan anulados los antiguos.

Las expediciones que lleguen á las estaciones con los vendís antiguos y sin guías, no podrán retirarse de las estaciones sin autorización de los funcionarios de Aduanas ó de los carabineros, si en ellas prestan servicio, ó de la inspección en su defecto.

A Madrid

El próximo venidero jueves saldrán de Badajoz con dirección á Madrid, las Comisiones de los Ayuntamientos y de los Centros y Corporaciones interesados en la construcción de la línea de ferrocarril de Fregenal á San Vicente de Alcántara tocando en Badajoz, y de Olivenza á Almerdalejo.

La mayor parte de dichas Comisiones se reunirán posiblemente en nuestra capital para emprender juntas el viaje. Las restantes irán incorporándose durante el trayecto.

A juzgar por el número de personas que compondrá la Comisión general gestora, insistimos en que se imponga la formación de un tren especial para que las conduzca á la Corte.

Recomendamos á todos los viajeros echen en las alforjas pan y viandas para muchos días, ó lo que es lo mismo, que no lleven prisas de ningún género, para lo cual no deben echar en olvido aquello de "Pobre porfiado..."

* *

Escrito este suelto, recibimos la noticia de que las comisiones suspendieron el viaje á virtud de la muerte de la princesa de Asturias.

Muy bien; pero mantenemos nuestras ideas.

De la Audiencia

La tolerancia que de antiguo veía observándose en la Audiencia provincial respecto al traje con que debían asistir á los juicios los abogados y procuradores, ha cesado para dar estricto cumplimiento á la ley. En su virtud, y con arreglo á ésta, se exige ya á aquellos concurrir á las vistas con traje y calzado negros.

* *

Y apropiado de juicios orales:

Sería muy conveniente, y sobre todo justo, que comenzasen aquéllos á la hora exacta para que estuviesen señalados; porque eso de citar para las once, por ejemplo, y dar principio á las doce, cuando no á las trece, es cosa que sobre no deber ocurrir, trastorna y perjudica notablemente á los abogados, á los pro-

curadores y aún á los mismos procesados, testigos y peritos.

Ante todo exactitud, señores del Tribunal.

A trabajar

Los extremeños de algún relieve é influjo que tienen su domicilio en Madrid, van respondiendo todos con entusiasmo á la invitación que les ha hecho la Comisión gestora del ferrocarril de Fregenal á San Vicente, para que apoyen la idea.

También ha ofrecido al Ayuntamiento de Fregenal, el diputado por este distrito, D. Eugenio Silvela, apoyar con todas sus fuerzas en el Congreso, la concesión de dicha línea de comunicación.

Y aunque no lo hayan dicho, lo propio esperamos que hagan, siquiera ello signifique una rectificación á sus manifestaciones en la Asamblea de Alcaldes, los señores Tovar y Albarrán, unidos á los que nada dijeron en aquel acto, y que también es fuerza que tengan interés en el asunto, Sres. Pacheco y Gonzalaz Chacón, con más los Senadores Sres. Conde de la Torre del Fresno y marqués de Rianzuela.

Hay que trabajar porque la construcción de esa línea, la más importante en nuestra provincia, llegue á ser un hecho.

Manuel García Goyena

La prensa de Madrid de ayer, nos trae para nosotros triste nueva del fallecimiento del militar revolucionario cuyo nombre encabeza estas líneas.

García Goyena, apenas terminados sus estudios en la Academia de Caballería, tomó parte con el regimiento de Santiago en la sublevación de Badajoz y emigrado estuvo en Portugal y en Francia, hasta que regresó indultado á la patria.

Siguió con gran aprovechamiento la carrera de ciencias, y se dedicó á la enseñanza particular, sin que esto le impidiera continuar estudiando. Había perdido una carrera, y aspiraba á tener dos. Lo consiguió, ingresando por oposición, en la de topógrafos, con uno de los primeros números.

La reciente pérdida de su esposa, y contrariedades propias de la vida, excitaron su temperamento nervioso, trastornaron su cerebro y sus íntimos amigos presentían en estos últimos meses la desgracia el día 15 ocurrida. García-Goyena, puso fin á su vida, disparándose un tiro de revólver.

Deja cinco hijos, cuatro hembras y un varón, en el mayor de los desamparos, y *El País* al asociarse al dolor de aquellos infortunados seres, inicia para ellos una suscripción con objeto de atender á sus primeras necesidades.

LA COALICION, que se hace también cargo de la desgracia de los hijos de un tan buen republicano como García-Goyena, abre á su vez una suscripción entre los republicanos de la capital, con destino á los pobres huérfanos.

¡Vaya una alzadita!

Aunque particularmente se dijo por algunos diputados provinciales en los días que duraron las últimas sesiones de la Diputación, que recurrirían en alzada contra el acuerdo que determinaba preferencia del ferrocarril de Fregenal á San Vicente, y hasta en sesión queremos recordar que si no lo dijo, lo apuntó el Sr. Muriel, no lo creímos.

Porque, ¿qué fines se proponían los recurrentes convirtiendo en hecho la amenaza?

¿Entorpecer la resolución?

Será difícil; pues cuando esta venga, es casi seguro que no se haya resuelto la alzada.

Por lo pronto el Gobernador ha denegado el recurso, habiéndose remitido á Madrid los documentos referentes á los acuerdos tomados por aquella Corporación en las últimas sesiones que celebró, y entre ellas las memorias justificadas de la línea de ferrocarriles secundarios aprobadas y que tantos y tan animados debates promovieron.

A mucho creemos que obliga la defensa de los intereses del distrito ó zona que se representa; pero en esta ocasión, y dadas circunstancias especialísimas que abonan la línea votada con carácter preferente, creemos que se han ex-

cedido en su deber los diputados firmantes de la referida alzada.

Asociación Tuberculosa Española

Junta provincial

Sr. Director de LA COALICION

Muy señor mío: Con el objeto de despertar el interés del público, é inclinarlo en favor de la obra humanitaria que persigue la Asociación antituberculosa, ruego á V., en nombre de la misma, que haga publicar en el periódico de su digna dirección los acuerdos tomados por esta Junta provincial, la cual acordó unánimemente dar á toda la prensa un voto de gracias por la generosidad con que contribuye á la divulgación de las ideas y prácticas sanitarias en materia tan interesante.

Cumpliendo gustoso el acuerdo de la Junta se ofrece de V. con la debida consideración,

N. V ZQUEZ

Badajoz 15 Octubre 1904.

* *

Acuerdos tomados por la Junta

Dirigir una instancia al Jefe del Estado pidiendo que conceda para Sanatorio y paseo de convalecientes amenazados de tuberculosis, el sitio llamado Fuerte de Pardaleras, interesando para conseguir el resultado de sus aspiraciones, á la Junta antituberculosa Central. Pedir al Excmo. Ayuntamiento de esta capital que adquiera la que fué casa de la Tienda Asilo para establecer el dispensario antituberculoso.

Pedir asimismo al Ayuntamiento y Diputación Provincial que incluya en sus presupuestos alguna cantidad, aunque sea pequeña, para atender á los gastos de la Junta.

Previsión del tiempo.

Hé aquí los pronósticos que el conde meteorólogo *Escolástico*, hace en su Gaceta Meteorológica, para la presente quincena:

Días 16 al 17. Noches frescas en el N., Galicia y Pirineos. Buen tiempo en Levante, Extremadura, Andalucía, La Mancha y Cataluña. Viento NE. en Coruña, Huelva, las Castillas, Sevilla, y Granada y temporal en el Cantábrico, con reflexión en Barcelona.

Días 18 al 20. Viento SO. en Andalucía, Levante, la Mancha, Huelva y Meditarráneo. Buen tiempo, en las Castillas. En Extremadura, N. Asturias y Galicia, cielo anubarrado con predisposición á lluvias Temporal en el Atlántico y reflexión en el Estrecho.

Días 21 al 24. Viento SO. en las provincias reseñadas antes y algo en el Atlántico, que se agitará al NO. llevando borrasca al Cantábrico. Ambiente húmedo, y cielo anubarrado, al NE. y Cataluña. Lluvia, al N. y tiempo frío en las regiones centrales de la Península. Tempestades y granizos, en Levante, Andalucía, y Extremadura. En Asturias, gran lluvia.

Días 25 al 27. Temporal en el cantábrico. En el NO., mar agitada y picado el Mediterráneo. Viento NO. en Jaén, Murcia, Galicia, Asturias, Vascongadas, Aragón, Lérida y Atlántico. Frío, en las regiones centrales de España y de otoño con noches frescas, en Levante, Andalucía, Extremadura y Cataluña.

Día 28 al 31. Temporal en el Atlántico, borrasca en el Cantábrico y temporal en el Mediterráneo. Mar agitada, en Lyon. Viento N. en Argelia, Castilla, Aragón, Portugal y Asturias. Frío y rocío, en la Mancha. Viento levante, en el Estrecho, Murcia, Andalucía y Mediterráneo. Viento NO., en Vascongadas, Zaragoza, Huelva, Lérida, Jaén y Atlántico. Tiempo frío con escarchas, en la región central de la Península. Nieve en las grandes cordilleras y valles vecinos y tiempo revuelto, en Andalucía, Extremadura, Levante y Cataluña.

DE AQUI

Y DE ALLA

En la noche del 15 llegó á Badajoz, acompañado de su esposa, el nuevo Juez de primera instancia y de instrucción de esta capital D. Manuel García Entrena, tomando posesión de su cargo en la mañana del sábado último, cargo que nos ofrece, por cuanto pueda referirse á

la mejor administración de justicia, y que nosotros agradecemos.

Las obras de la 2.^a y 3.^a sección del Instituto, que deben subastarse á virtud de acuerdo reciente del Ayuntamiento, están presupuestadas en 60.000 pesetas.

En la última sesión celebrada por la Junta provincial de Sanidad, entre otros acuerdos se adoptó el de nombrar Inspector, por ausencia del Sr. González de Segovia, y mientras se verifican las correspondientes oposiciones, á nuestro particular amigo D. Rafael González Orduña.

Por orden del Alcalde, y en atención á los diversos casos de muerte por efecto de la viruela que están ocurriendo en esta capital, así como también por causa de las obras que se realizan en los Cementerios, se ha prohibido en ellos la entrada al público, si bien la consenten á las personas que tengan que realizar algún trabajo indispensable.

La prohibición se hace extensiva á la visita que acostumbra hacerse á la necrópolis el día de los difuntos.

Damos á nuestro compañero en la prensa D. Valeriano Ordóñez Lagarejos, el pésame por el fallecimiento de su prima D.^a Bárbara Ordóñez de Pardo, ocurrido el día 11.

Nuestro particular amigo D. Fernando Abarrátegui Pontes, ha sido nombrado abogado fiscal sustituto de esta Audiencia provincial.

Que sea enhorabuena.

Dentro de pocos días darán principio á la demolición del edificio que actualmente ocupa el Casino, y en seguida se empezará á construir el nuevo con sujeción al proyecto del arquitecto señor Saldaña.

Por la fachada de la calle Larga, posiblemente, comenzarán las obras.

Por el notab'e médico y operador don R. gino de Miguel, auxiliado de sus ilustrados compañeros D. Emerio de Miguel, D. Manuel Paulino y D. Angel Cánovas, se ha practicado anteayer á nuestro particular amigo D. Cayetano Pesini, una difícil y dolorosa operación quirúrgica.

Hasta ahora, el más franco de los éxitos parece haber coronado la obra arriesgada l'evada á cabo por D. R. gino, cuya fama de exco ente cirujano va extendiéndose con justicia.

Des años de todas veras ver muy pronto á nuestro buen amigo el Sr. Pesini, completamente restablecido.

Hace dos días tuvimos el gusto de saludar en esta capital, á nuestro particular amigo D. Angel Chorot.

Precipiadamente salió para Madrid anteayer, el Diputado á Cortes por esta circunscripción D. Arcadio Albarrán y García Marqués.

«Llamada y tropa», se llama esta salida de D. Arcadio.

Nos participan de Zafra que nuestro correligionario y amigo, el entusiasta propagandista del ideal republicano don Juan Lima Medina, se encuentra bastante enfermo.

Deseamos su pronta mejoría y total restablecimiento.

Aunque por fortuna no de cuidado, se encuentra enferma en Sevilla la señora D.^a Consuelo Albarrán Martínez de Tejada, esposa de nuestro particular amigo el joven letrado D. José Albarrán.

Con tan desagradable motivo, en el tren mixto de ayer y acompañada de su hermano político el general de brigada D. Manuel Parraverde, salió para la capital de Andalucía, donde ya se ha la su esposo D. Manuel Albarrán, la distinguida señora D.^a Consuelo Martínez de Tejada, madre de la bella y simpática enferma.

Procedente de Olivenza y de paso para Lisboa y acompañado de su hermano político D. Manuel Mira, hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro querido amigo el diputado provincial D. José Mira.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encaja, realce, matices, punto vainica, ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER

PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril "Singer,"
CONCESIONARIOS EN ESPAÑA:
ADCOCK Y C.ª

Doméstica Bobina Central
la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras asimilares

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ:

Badajoz: Constitución, 19.

Almendralejo: Real, 25

Zafra: Sevilla, 7

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

TALLER DE COCHES DE MÁXIMO BLANCO

Construcciones y composturas de todas clases.

Larga, 57, Badajoz

MADRE DE DIOS

Almacenes de maderas y materiales de construcción

DE
Cayetano Pesini

CASTILLO, 16 Y 18, BADAJOZ

Tablones, tablas pisos, barrotes, alfagias, moliduras y cajonería, en pino, rojo, blanco, de teaportugués.

Azulejos, material refractario, yesos, cementos, barro prensados, inodoros, lavabos, urinarios, tinajas, baldosas de vidrios, tejas estriadas, cristal para monteras, vidrios impresos, mosaicos, esteyolas, papeles pintados, paneaux decoratíf, toldo de caña, cuero asfaltado, adoquines, adornos de cemento y todo lo relativo á construcción y decorado.

Catálogos, notas de precios y presupuestos.
La primera y más importante casa en Extremadura en esta clase.

Perfumería y Pasamanería

DE

LEONARDO RODRIGUEZ

10, San Juan, núm. 10

BADAJOZ

En este acreditado establecimiento encontrará el público las más altas novedades en adornos para vestidos.

Inmensa colección de sombrillas, desde lo mejor hasta lo más económico.

Gran surtido en medias, calcetines y camisetitas propio todo de la estación presente.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, carteras, tarjeteros, portamonedas mantas para viaje.

En abanicos sin comp. tencia.

Expendiduría de tabaco.

Realización de mapas.

Por muy poco dinero se venden los mapas siguientes:

- Mapa de España, gran tamaño.
- Idem Mundi.
- Idem Transvaal.
- Idem de Africa.
- Idem América Septentrional.
- Idem de Europa.
- Idem de Oceanía.
- Idem de Asia.
- Idem de España con los escudos de las 49 provincias.

También se vende una hermosa muestra varias pizarras y encerados.

Para verlos y tratar, en la Redacción de este periódico.

Fijarse bien:

En la librería de D. Antonio Arqueros, Larga, núm. 48 se han recibido últimamente los siguientes libros:

- «El Arte de hacer millones», por Phineas Taylor.
- «La anarquía», por Eurico Malatesta.
- «Bosquejo de una Psicología basada en la experiencia», por H. Nöfding.
- «El Anticristo», de Renán.
- «Los cachivaches de Antaño», de Roberto Robert.
- «Vanka», de Antón Tchekhon.
- «Filosofía y Sociología», por T. Giner de los Rics.
- «Prácticas de caza menor», por A. B.
- «La filosofía en el siglo XIX», por D. Mercier.
- «Las Escuelas de Yasnaia», de Tolstoy

Farmacia de Santo Domingo

Agua de Colonia.— Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. Medio litro, 2 pesetas. Litro, sin envases 1'50 pesetas.

Fajas ventrales para señoras y caballeros de todos los modelos, recomendadas por los médicos.

Delantales de goma.— Varios dibujos cordones de seda, 4 pesetas.

Irrigadores de 2 litros, doble cánula y goma roja extra, 3'50 pesetas.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal ó glicero-fosfato, 1 peseta frasco. Un litro, 2'50 pesetas.

Ldo. Jesús de Miguel, Sto. Domingo 11, Badajoz.

EL PROGRESO

GRANDES TALLERES Y ALMACENES DE MUEBLE; DE TODAS CLASES

DE

RAMALLO Y SALAS

5 y 6.— Plaza de la Soledad.— 5 y 6

BADAJOZ

En este nuevo Establecimiento montado á la moderna, encontrará el público que lo visite desde los más lujosos muebles á los más modestos, á precios sumamente económicos.

Gran surtido en Comedores, Despachos, Alcobas, Gabinetes y Recibidores. Bnitos y caprichosos objetos propios para regalos. Cajas de hierro doradas y niqueladas de todas clases y modelos. Gran existencia en sillones y sillas de cuero y rejilla. Construcción de muebles con economía y perfección.

Esta casa se encarga de toda clase de obras conserciales á este ramo para dentro y fuera de la capital.

Pídase precios. Contestación á vuelta de correo.

EXPORTACIÓN A LA PROVINCIA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, OLÓZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS { Capital social efectivo... 12.000.000 de ptas.
Primas y reservas..... 50.357.563'15
TOTAL..... 62.357.563'15

40 AÑOS DE EXISTENCIA.

Siniestros satisfechos desde su fundación: 101.547.867'09 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la suma de 101.547.867 09 pesetas.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.


DIRIGIRSE AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA,

Don Estanislao Berbea.—Arco-Agüero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Brey.

Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz P. Benito Matute, con domicilio en Mérida; D. Francisco Pimenta, con domicilio en Almendralejo; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito, y D. Bequino Carvallo, con domicilio en Olivenza.



COLEGIO PAX-AUGUSTA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

A CARGO DE

D. FELIX GALLEGO

SUCESOR DE

D. León Pozas y Pozas

GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medipensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrículas para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA SEGUROS VIDAS

GARANTIAS

Capital social.....	Ptas.	15.000.000
Reservas hasta 31 de Diciembre de 1903.....		17.638.509'61
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril 1904.....		437.372.382'83
Pagado á los asegurados hasta igual fecha....		28.558.394'57

Esta «Sociedad» se dedica á constituir capitales para la formación de dotas, redencione de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte de asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA,

Enlazado á Inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledó, Arias Montano, 18, Badajoz.—Subinspector: D. Miguel Pimentel, Calatrava, 10.—Agentes: D. Castillo Gujano, D. Francisco Lledó, D. Daniel Gabelle y D. Julio Hernández.